

DEFENSOR

DE LAS



DIARIO GENERAL.

ALMANAQUE.

VIERNES—El corazon de Jesus Sn.
Marcelino mr.

Este periódico es propiedad de la IMPRENTA ORIENTAL, se publica diariamente y se vende en ella calle de S. Fernando N. 11, en la Librería de Hernández y en el almacén del Sr. Varela en la Plaza; en los mismos lugares se admiten suscripciones. La Imprenta tiene un buzón en la puerta para recibir los artículos.

Precio de la suscripción mensual, 3 pesos
Sale el CORREO de esta capital para el interior en los días 1º, 8, 16 y 24 de cada mes.

EXTERIOR.

REVISTA DE PERIODICOS.

EL DOCTOR GALL.

El Doctor Gall, fundador de la frenología, nació en Tiefenbrunn en el gran ducado de Baden en 1758.

Dotado desde sus primeros años de un espíritu de observación extraordinario, empezó a aplicarla inseparablemente en los mismos compañeros de sus estudios. Los discípulos más temibles para él eran aquellos que aprendían de memoria con mayor facilidad, y cuando llegaba el tiempo de los exámenes, le arrebataban el puesto que había logrado por sus composiciones.

Habiendo cambiado muchas veces de aulas, tuvo siempre la desgracia de encontrar educandos dotados de una memoria prodigiosa; y observó que, muchos de ellos se parecían entre sí en los ojos gruesos y saltos; por manera que los ojos grandes, habían llegado a ser para él un objeto de desesperación; porque estaba bien persuadido de que aquellos que los tenían no le avenían más que en la facilidad y exactitud con que retenían períodos prolongados. Nada más divertido que oír contar al mismo doctor Gall, los momentos de tristeza, de melancolía, de fastidio que tuvo que tragar en el tiempo de sus estudios,

por culpa de aquellos ojos saltos que le habían perseguido de colegio en colegio. Sin embargo, estos mismos dolores, estas mismas molestias le sujicieron la idea de que, supuesto que la memoria se daba a conocer por señales esteriores, lo mismo debía suceder respecto a las demás facultades del entendimiento. Tal fué el objeto de sus meditaciones, y á ella debe su origen la ciencia conocida por el nombre de frenología.

Desde luego se dedicó a indagar las señales esteriores de la imaginación; pero una multitud de hechos contradictorios vinieron a sumergirle en el caos más oscuro. El mal éxito de sus indagaciones le desesperaba; cuando una nueva observación vino repentinamente a inspirarle nuevas dudas. Le enseñaron un día una señorita que al salir de un concierto, podía cantar la mayor parte de las piezas que acababa de oír, y sin embargo no tenía ojos saltos. Entonces se convenció de que había diversas especies de memoria, por lo que resolvió redoblar sus observaciones. Examinó sucesivamente las cabezas de músicos, de poetas, de mecánicos, de matemáticos, de pintores; en una palabra, de todos los artistas célebres dotados de un gran talento natural. Reconoció así mismo aquellos sujetos que se hacían notables en el mundo por una inclinación determinada, formó una colección vaciada en yeso de cráneos pertenecientes a sujetos activos, poltronas, circunspectos, atolondrados, usanos, orgullosos, vanos, maliciosos, ladrones, buenos, perversos &c. Visitó las cárceles, y examinó los asesinos, los ladrones, los falsarios, los incendiarios &c.

El doctor Gall al formar su colección, cuidó de anotar sobre los moldes en yeso de las cabezas de dichos individuos, cuantas noticias había adquirido sobre sus acciones; indicando la ausencia ó la presencia de ciertos defectos ó de ciertas cualidades. Formó categorías de asesinos astutos, de falsarios astutos, de ladrones astutos, &c. y los puso en paralelo con los cráneos de asesinos y falsarios sin astucia &c.

Agunas veces hacia venir á su casa jentes del populo, los daba dinero, los hacía comer y beber en su presencia, conversaba con ellos con aquella astucia que le caracterizaba; y cuando por este medio se había adquirido su confianza, los invitaba á que se dijeseen mutuamente los defectos que se conocían. De aquí resultaban escenas en es-

tremo divertidas por la facilidad con que conseguía darlas este jirón; y además eran para él del mas alto interés. Porque el lenguaje del pueblo en semejantes circunstancias, es siempre la expresión de la verdad.

Recogió también innumerables hechos en las escuelas, en los grandes establecimientos de educación, en las casas de huérfanos y espósitos, en las casas de corrección, en las cárceles, en los hospitales de dementes, etc.

Las causas criminales, los interrogatorios judiciales, las propias confesiones de los asesinos, ó de los ladrones, las de las mujeres infanticidas, hasta el mismo espectáculo de los suplicios, fué para él objeto de una importante observación. Hizo innumerables pesquisas sobre los suicidas, los imbéciles, los dementes y sobre todas las alteraciones de las facultades del entendimiento que procedían de lesiones del sistema nervioso, de la cabeza. Los museos, los gabinetes de anatomía y de fisiología, le suministraron nuevos datos que añadir á los que ya poseía. Examinó la forma de la cabeza de los bustos y estatuas antiguas, y comparó las consecuencias frenológicas con lo que la historia relaciona sobre el carácter y facultades de las personas que representaban. De este modo acumuló para fundar su doctrina, una reunión de pruebas tales que ninguno había tenido semejantes á su disposición para establecer el sistema mejor demostrado.

Fué tal la costumbre que llegó á adquirir en observar las pequeñas diferencias que existen entre todas las cabezas, y por consecuencia a adivinar por esta inspección las respectivas inclinaciones, que muchas veces excitó la mayor admiración en las concurrencias, por lo exacto y maravilloso de sus juicios.

Hallaba en una numerosa concurrencia cuando entró en ella un hombre á quien veía por primera vez: la conversación había recaído sobre su descubrimiento: no podía convencer al auditorio de la posibilidad de acertar las inclinaciones por la sola inspección de la cabeza. Pijando entonces su vista en el recién llegado, "el Sr.", exclamó, me ayudará á persuadirlos: yo no le he visto hasta ahora; ni le conozco, ni me conoce, y sin embargo puedo decirles cuál es su pasión dominante; tiene el órgano de las colecciones, y está formando una." El extranjero sorprendido contestó ser cierto. "Aquí pudiera detenerme,

continuó Gall, pero pueden hacerse colecciones de libros, de autógrafos de insectos, de minerales, de plantas de medallas &c., y quiero pasar mas adelante. Esta colección no se compone de ninguno de los objetos que acabo de nombrar. Es de cuadros." Todas las miradas se dirigieron al colector, que, con un signo afirmativo aumentó la sorpresa general de que también él participaba.

El pasmo y la admiración se notaban en todos los semblantes; Gall gozaba de su triunfo, y el entusiasmo había sucedido á la incredulidad, pero aun quiso añadir algunas palabras: "¡Qué diríais pues de mi doctrina si me permitiese juzgar que los cuadros que tanto aprecia este caballero no representan objetos de historia, ni retratos, ni tragedias, ni animales, ni flores, y que lo que representan son paisajes?" También resulta ser exacto. Pueden imaginarse los lectores la impresión que produciría una serie de fallos que tanta ciencia y sagacidad anuncianban. Otro día manifestaron dos niños, que tanto ellos como sus padres le eran absolutamente desconocidos. Apenas pasó la mano por sus cabezas dijo: "Este se parece á su p-dre, este á su madre." Esta doble anomalía era igualmente cierta. Unos resultados tan extraordinarios y de tan fácil justificación proporcionaron al Dr. Gall nuevos descubrimientos y progresos. No dejaban de presentarle en las diferentes sociedades a que asistía, cuantas personas se hacían notables, ya fueran por ingenio ó por posición particular ya por la completa ausencia de un sentimiento ó de una inclinación determinada; y de este modo se ofrecían á este célebre fisiólogo numerosas ocasiones de comprobar la certeza de sus descubrimientos, de hacer otros nuevos, de rectificar sus errores, y de popularizar una doctrina que diariamente se enriquecía con hechos interesantes.

Gall murió en París en el año de 1825.

REPUBLICA ARGENTINA.

De la Gaceta Mercantil.

Tenemos la satisfacción de empezar á publicar hoy en nuestro diario la causa criminal seguida contra los autores y cómplices de los asesinatos perpetrados en Barranca Yaco.—El Gobernador ha sen-

AVISOS.

Sanguijuelas recien llegadas de Europa.

D'E superior calidad, se venden y se aplican en la Barbería de D. Pedro José Lino, calle de S. Carlos No. 44, en la acera de los altos del Sr. de Arregui. a7

Gratificación.

SE ofrecio al que entregue en la calle de San Luis núm. 60 un Negro esclavo de naciou Negro llamado Luis, estatura regular, cuerpo grueso, edad 30 a 40 años, poca barba, quebrado y con cicatrices en las piernas; que se ha huido el dia 23 de Abril proximo pasado de a bordo del Bergantín brasileño Mercurio de quien es propietario y capitán Juan Antonio Correa. m6.

A la Juventud Estudiosa.

EL Catedrático de Matemática de cuando hacer yér cuan útil es el estudio elemental que el Gobierno les fija, ha determinado abrir dos escuelas particulares en su habitación a saber: un de 4 a 6 de la tarde, en la que se examinará la Náutica a los que hubiesen estudiado aritmética, geometría, y trigonometría; y el darán estos mismo elementos a los que no los tengan según la obra del Sr. D. Gabriel Ascar, para seguir aquella facultad sin mas pensión que la de 6 pesos mensuales; de 6 a 8 se dará la práctica de delineación en papel, por 4 pesos cada mes; advirtiendo que los primeros tendrán esta segunda escuela desde lo trigonometría sin aumento de precio; aplicando sus principios a la construcción de Cartas Hidrográficas.

Para los que por no poder asistir a esta escuela, quisieren tomar los elementos de matemática enunciados, concluyendo el Álgebra hasta segundo grado, podrán ocurrir a esta escuela que se les dará profesor que los enseñe en sus casas a las horas que les fueren mas comodas.

AVISO.

Se alquilan cuartos para hombres solos en una casa de una familia respectable en la nueva ciudad, cerca de Portón Viejo. Las personas que precisan pueden ocurrir a esta imprenta donde se están informados. m10

SE VENDE

EN la casa conocida por el Hospital del Rey, Panadería que fué de Varela, se vende harina del país superior en bolsas de cuatro arrobas, y se responde de su buena calidad. Se vende también por menudeo.

Ojo al aviso.

EN la calle de San Gabriel No. 99, tienda mercería conocida con el nombre de Peinería, se hallan de venta peinetas de carey de todos tamaños y clases de colores escogidos y calados modernos. También las hay de talco de todos tamaños y calados, muy bien trabajados y de una corbatura muy elegante. Igualmente, acaba de sacarse un surtido de peinetas de la India trabajadas al gusto Chinisco, y del mejor fabricante de Cantón, unas y otras se dan a precios sumamente equitativos. Se componen toda clase de peinetas y se cambian por lisas las de última moda, regulando la diferencia de un modo ventajoso al cambiador. En la misma cara se proporcionarán a los compradores las cajas en que deben llevar las peinetas, para que estas no reciban ningún daño y conserven su corbatura. Algunas de las peinetas arriba dichas hay un surtido de medias de algodón para niñas, y otros muchos efectos pertenecientes al ramo de mercería, que se dará a precios sumamente moderados. m13

El Ajente de negocios de Campaña.

Compra

De una hasta dos leguas de campo en las inmediaciones de esta ciudad, estando lo mas distante diez leguas, aunque en el citado campo se encuentre edificio. Para tratar estará en su escritorio sito en el Portón Viejo.

Manual Correa.

Aviso.

Se previene a todos los capitaneos patrónes de buques y demás personas a quienes compete que desde hoy en adelante todas las embarcaciones menores deberán estar a su bordo a en sus amarraderos al toque de eraciones, y la que se encuentre navegrando por el puerto después de dicha hora, sufrirá la multa que establece el artículo 27 del Reglamento de la Policía del puerto ó la pena a que se haga acreedor según lo malicioso del caso.

Montevideo, 10 de Mayo de 1837.

Francisco Lora.

Se Vende.

EN el preferente local, calle de S. Joaquin inmediato a la finca del finado Cura Ortiz, la casa Núm. 80 y 83 compuesta de 17 varas de frente al Leste y 30 y medio de fondo al Oeste. El que quiera comprarla se servirá ocurrir a Don Rafael de María y Camuño en la calle de Miguel Núm. 110. m10

Aviso de la Policía.

SE previene al público que D. Pedro R. Diaz ha pasado de teniente de Policía de la primera Sección del Departamento a desempeñar igual cargo a las inmediatas órdenes del Gefe; y ha ocupado su lugar en dicha sección el canítan D. Manuel Eugenio Aruña. Montevideo, Mayo 8 de 1837. IIIA Y VIAMONTE.

Aviso Oficial.

MINISTERIO DE GOBIERNO.
HABIENDO resuelto la H. Cámara del Senado: "Que por el Poder Ejecutivo se prefiga un término llamando todos los documentos antiguos que tengan los interesados en terrenos del Ejido, por los cuales se consideren con derecho a ellos, y que los pase a la Cámara para ilustrar la materia, y para que en vista de ellos pueda formar un juicio mas exacto; ha acordado el Gobierno designar el plazo de 15 días, contados desde la fecha dentro del cual se presentarán en este Ministerio para aquél efecto". 16p. m9.

DIVISAS.

Litografías para el sombrero de los Defensores de las Leyes.—Del Ejército y Guardia nacional, también para el pecho de los Ciudadanos. Se hallan en la Librería de Hernandez con las obras siguientes:

Manual Completo Teórico y Práctico del Jardinería, por E. Baillii.

La Universidad de Amor y Escuela del Interés, Verdades soñadas ó Sueño verde dero al pedir de las Mujeres.

En francés.—Curso general de Patalogia y Terapéutica, por Bronsensia.

Anatomía Módica y Organografía Humana, con láminas iluminadas y tablas anatómicas.

The History of England From the Invasion of Julius Cesar to the Revolutions of 1688 y en eight volumes.

By Davit Hume E.g.

EN la Librería de Hernandez se halla de venta:—Visitas al Santísimo Sacramento y a María Santísima, para todos los días del mes, obra compuesta por el beato Ligorio.

AVISO.

El Tercer Tomo del Parnaso Oriental ha principiado a repartirse, y su Editor suplica a los señores cuyos números les corresponden y sean retardados en la entrega, se dignen disimularlo por ser imposible hacerla de un modo simultaneo.

AVISO.

UNA Señora que acaba de mejorarse de una enfermedad, deseó ir a restablecer su salud en una casa de campo; para este objeto invita a los propietarios de quintas ó chacras si gustan tener a dicha señora en algunos de estos establecimientos por el tiempo que se señale, comprometiéndose a abonar el precio que se le demande. En la calle de San Miguel Núm. 93 pueden ocurrir a tratar con la interesada.

Al Comercio.

UN jóven extranjero desea colocarse en alguna casa de Comercio, almacén por mayor, bodega ó saladero, teniendo quien de las mejores garantías de su conducta. El que lo necesite puede ocurrir a esta imprenta donde darán razón del interesado.

AVISO.

LOTERIA DE MIL PATACONES.
HABIENDO permitido el Superior Gobierno que vuelva a jugarse la Lotería de Cartones, se siguen vendiendo los billetes para la Gran Lotería, en el Café Oriental. Oportunamente se avisará al público el dia de la extracción.

Interesante.

SE toman en hipoteca 3,000 pesos, y se dan en seguridad billetes de reforma, bien se toman 3,000 pesos al rédito del 2 p. 8 sobre la misma seguridad. Para tratar ocurrir a la calle de San Benito metro 39, de las 8 a las 10 de la mañana.

AVISO.

SE desea comprar una negra rana y de buenas costumbres, que sepa lavar y planchar. La persona que quiera venderla, puede ocurrir a la casa Núm. 62 calle de S. Luis. m14

AVISO.

EN la Barbería de la calle de S. Pedro al lado de la tienda del Sr. Correa, se prece de un oficio para dicho ejercicio el que se encuentre con aptitudes para el desempeño, puede ocurrir a dicha Barbería que encontrará con quien tratar. m8

Aviso al público.

EN las tardes de los días 8, 9 y 10 del entrante Junio, a las puertas de la Escrínia pública y del Juzgado Civil, se han de celebrar almonedas y trimate en la última, de una casa perteneciente a los herederos de Doña María del Pilar Baldívieso, sita en la calle de San Fernando, comprendiendo su terreno veinte y una varas de frente, y veinte y cuatro y media de fondo, valoriadas sus tasaciones en los ramos de Albañilería, Carpintería y Hierería en la cantidad de 10,400 pesos, 2 3/4 reales, cuya finca se vende de pertenencia de sus herederos, para poder hacer efectiva la partición, según así lo han pedido al señor Juez Letrado en lo Civil; y lo ha ordenado su Señoría por decreto fechado del dia de ayer. Sus tasaciones estarán de manifiesto en la Escrínia, que regenta el que suscriba, para los que soliciten imponerse de ellas. Montevideo, Mayo, 9 de 1837.

Brid.

EL AGENTE DE NEGOCIOS DE Campaña.

Vende y compra esclavos de ambos sexos.

Todo individuo que quiera edificar por contrato presentará el plano de lo que precisa al Agente expresando quien formará la contrata, después de arreglado el convenio; en la inteligencia que se hará el edificio en el terreno que se le dé, ó lo hará en los que tiene si fuese del agrado del contratante comprarlo.

Tiene para vender varias casas en esta y en la nueva Montevideo. Para tratar estará en su escritorio en el Portón Viejo.

Se alquila.

UNA esquina y trastienda recién concluida en el camino real que ya de la Aguada al Arroyo Seco, perteneciente a Don Francisco Gutiérrez: así mismo un rancho, con terreno cercado, buenos para plantios, en un precio equitativo. El que se interese en el alquiler de ambas cosas ocurrir a la misma casa que hallará con quien tratar en esta ciudad a la calle de S. Juan Núm. 129.

100\$ de Gratificación.

Se ha huido un negro llamado Benito, conocido por Colengo, es alto, fino de cara, algo picado de viruela, tiene un achoso en la muñeca izquierda y los labios gruesos, dicho negro tendrá como 25 años de edad, nació y fue criado en la estancia del finado Matre en Santa Lucía, en V. Jiga arriba, y después pasó en poder de D. Ambrocio Matre, teniente de la Aduana, el que lo encuentra lo entregará en la pradería conocida por la del Gallego, cuya frente al fuerte San José. a20 6p

LIBRERIA DE HERNANDEZ. Recopilación de las leyes y decretos promulgados en Buenos Aires desde el 25 de Mayo de 1810 hasta fin de Diciembre de 1835.—Con un índice general de materia: tres tomos octavo mayor, buena edición.

El Editor de la Colección Histórica ha preparado otra no menos importante, cual es la de toda las leyes y decretos que han sancionado las Autoridades patrias desde la emancipación de los pueblos que formaron la República Argentina hasta nuestros días.

Este trabajo se ha formado extrayendo los materiales de los diarios de la época donde se hallan esparcidos, y se los ha dado una forma razonada que haga conocer sus relaciones, su vigencia ó su abrogación.

Por su salida a cada momento se entraña el curioso ó el inteligente en el laberinto de tales archivos desordenados por su naturaleza. Tan útil compilación no dudamos que sea acogida del Pueblo Montevideano con la misma benevolencia que la primera. Ella bien lo merece bajo más de un respecto, y es por eso que la anunciamos y recomendamos a las juntas ilustradas y las clases instruidas del país.

En la semana entrante se traslada esta Librería a la calle de S. Pedro 6 del Portón, en la misma cuadra de la sala del Comercio, frente a la tienda de D. Antonio Morales.

Aviso de la Policía.

El Gefe Político previene a los enredados, lo siguiente.

1º. Toda persona que haya sacado pasaporte tanto para fuera como para el interior de la República desde el 30 de

próximo pasado inclusive y aun no hallo en este Departamento lo devolverá a esta oficina para refrendarlo si la superioridad no halla inconvenientes en que continúe.

2º. Los que en los mismos términos quieran pasaporte se presentarán a en el día de anticipación al en que debe verificarse su validez con el objeto de que obtengan la aprobación del Gobierno antes de ser expedido.

3º. Se recomienda estrictamente bajo la mas severa responsabilidad el cumplimiento de los dos artículos anteriores, y el del Edicto de 24 de Febrero último que se ha publicado en los diarios de esta capital,

que aun continúan publicándose en algunos.

Montevideo, Mayo 8 de 1837.

IIIa.

TEATRO.

A LOS CONFITEROS.

Se arriendan los cuartos destinados a confitería del Teatro; la persona que quiera ocuparlos puede ocurrir al escritorio del Sr. Reigas.

Se alquila

La Bodega que está frente al Busto de los Pádres, compuesta de patio espacioso, aigüe, once piezas, todas grandes con un almacén de 47 varas. Los que gusten de ella ocurrirán a la dueña que vive en el mismo edificio.

Conchavada.

Se necesita de una para el servicio de una familia compuesta de dos personas, la que quiera aprovechar esta oportunidad, ocurrir a esta imprenta que dará razón de quien la precisa.

Sanguijuelas.

MUY superior recien llegadas de Europa, se venden y se aplican a precios equitativos, en la calle de S. Miguel núm. 93.

abril 28.

AVISO INTERESANTE.

EN la zapatería de la calle de San Gabriel núm. 168 se hacen bolas acorchartadas a 8 pesos el par, zapatos de hombre de id. a 3 y medio id. id. de Señora de id. a 3 id. id. de niño y niñas a precios comodos y de los mejores materiales. m. 30.

El agente de Negocios

DE CAMPAÑA.

VENDE un famoso saladero, con galpones de material, camino de fierro, horno de techo, con todos los útiles y todo listo para trabajar. Para tratar estará en su oficina situada en el Portón Viejo.

MANUEL CORREA.

Aviso.

SE vende una mulata buena cocinera, se ademas, lavar, blanchar de liso, y entiende el servicio de mucama. Su precio 320 patacones que fué lo que costó. Darán razón y podrá verse en la calle de San Sebastián al lado del Núm. 91, casa chica del Sr. Pelaez. m27

El Tribunal de Comercio de esta Plaza.

POR el presente cita, llama y emplaza a los acreedores de D. Zenón García de Zúñiga para que el 1º. del entrante mes a las 12 de su mañana comparezcan en su sala de audiencia por si ó por apoderados legalmente instruidos, a fin de imponerse del estado de la caja ó insidencias ocurridas posteriormente a la última junta que tuvo lugar en 27 del pasado y por estar así mandado en auto de 20 do. corriente. Montevideo 23 de Mayo de 1837

Juan Gualberto García.

José Gestal.

Por mandado de su señoría.

Luis González Vallejo.

Escríbano del Consulado.

Se ha huido.

DE bordo del Bergantín PELEGRI-NO, un negro llamado Adán, de nación, alto, grueso, cara redonda, de 26 a 28 años. El que lo encuentre, lo presentará en el Cubo al Sr. Pané ó al Sr. Peizoto. m23

AVISO.

LA persona que necesita una ama de leche puede ocurrir a esta imprenta advirtiendo que es una señora de nación.

m20.